

第二十二回

參議院農林水產委員會會議錄第十一號

昭和三十年五月二十六日(木曜日)午前  
十時四十九分開会

出席者は左の通り。

理事

戶部  
武君

委員  
青山  
王一君

大矢半次郎君  
重致 唐德君

關根  
久藏君

奥 むめお君

森 八三一君

清澤俊英君

東  
棚橋

菊田  
七平君

河野  
一郎君

吉川 久衛君

大坪 藤市君

鹽見友之助君

前谷重夫君

第八部 農林水產委員會會議錄第十一號

昭和三十年五月二十六日

參議院

百五億円及び回収金五十五億円となつております。従いまして、政府の一般会計から九十五億円の出資をするため、及び農業者の個人の用に供する施設について公庫の業務の範囲を拡大する等のため、この法律案を提出いたした次第であります。なお、自作農維持創設資金につきましては、別に提出いたしておりますが、自作農維持創設資金を通じてあります。そこで、公庫が貸付を行うことといたしておきます。

次に、本法律案の内容の概略を御免明申し上げます。まず、農林漁業金融公庫の資本金を政府から九十五億円出資することにより、現在四百五十六億七百万円となつておりますのを五百五十万円と増額するため公庫法第十四条の資本金に関する規定を改正いたすものであります。

次に、農林漁業者の共同利用に供する施設以外の個人の用に供する施設に対する施設の対象に加え、資金の貸付を行ひ得るようになる規定を改正し、公庫の業務の範囲を拡大するところに呼応して別表の貸付条件等の規定にも改正を加えようとするものであります。なお別表の規定を改定するにあたっては、主務大臣指定の条件で貸付を行うべきであることを從来と同様の指定手続により、同様の条件で貸付を行ひ得るようになります。

第三点は、残存する日本開発銀行の

特別会計から同公庫に対し出資があることとするため、すなわち借入金を出資金に振りかえるため第三十二条に必要な規定を加えるものであります。なお、この返済されることとなる金額は約二十一億円でありまして、この金額は日本開発銀行が復興金融公庫から承認した農林漁業者に対する貸付にかかる債権及び同銀行がみずから行なつた農林漁業者に対する貸付にかかる債権で、すでに同銀行から公庫に承認されているものに見合うものであります。

以上がこの法律案の提案理由並びにその内容の概略であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御可決あらんことをお願い申し上げます。

次に、自作農維持創設資金融通法案の提案理由を御説明申しあげます。

御承知の通り、農地改革の結果いたしまして、二百万町歩をこえる小作地が自作地となり、四百二十万戸をこえる農家がその売り渡しを受け、自作農として農業に精進することになったのであります。この農地改革の成果の維持につきましては、現在農地法がその法制的部面を担当しているわけであります。が、自作地を維持するため必要な資金の融通措置についての制度はいまだ十分確立されるには至っておりません。これがため、すでに政府は昭和二十六年度から自作農創設特別措置特別会計の余裕金の運用によりまして、農地または採草放牧地の買取売り渡しの形式により、とりあえず農民の窮境を救う一助として参りましたが、どう

ていい農家の資金需要を満たすには至らなかつたのであります。

近年、農村における

したように長期低利とし、年利五分五厘、償還期間は十五年以内といったしま  
した。

當の安定をはかることは困難であります。よつて、このような事態に対処し

買い入れる契約を結ぶことができる」ととした次第であります。この方法による買い入れは、当然輸出確保のため

安定特別会計から補助金を交付すること  
ができるものとしたのであります。

卷之三

災害はもちろん、疾病その他の個人的

第三に、貸付を受けようとする者の適否の認定を都道府県知事が行い、その認定を受ける場合には、農業生産安

実施し、もつて輸出増進に資すること  
ができますように、政府において輸出

の必要保有数量に限定すべきものでありますから、この方法によつて買入され得る生糸の数量は、政令をもつて限

維持されると考えられるのであります  
が、その保管した繭を一定期間中には

卷之三

これがために農地をたまに耕すが牧地を主要とするするのやむなきに至る自作農が逐年増加しており、特に経済的に弱い農家は、転落の危険にさらされているのであります。従いまして、この際新たに農業經營の安定、農家の転落の防止のための措置を制度的に確立することは、何よりも大切なことである。

天下の急務と考へられるのであります。よつて政府は、農地及び採草放牧地が農業経営の基盤であり、かつ、農業者かこれらを所有することがその農業経営の安定をはかるための要件であつることにかんがみまして、農林漁業兼徳公事がその役員一並専門士も細分化

防止のために必要な資金を長期かつ低利で貸し付けることにより、農家の経営の安定をはかることとし、このための立法措置を講ずることといたしたわけであります。

ござりますが、何とぞ慎重に御審議の上、すみやかに御可決下さいますようお願いいたします。

次に、ただいま上提されました繩系価格安定法の一部を改正する法律案の提案理由を御説明申し上げます。

す。よつて、この現行法の不備を補つて、薩価維持についての明確な規定を置き、これに基く措置によつて、養蚕農家が安んじて生産にいそしうことができるようになることが第二のねらいであります。

であります。この場合、この売り渡しによつて余剰を不當に圧迫することを避けねばならぬことはもちろんでありますので、この売り渡しは生糸の市場価格がその生産費を超えている場合においてのみ行い得ることといたします

方法、または生糸との交換を考えてい  
る次第であります。

説明申し上げますと、第一に貸付金といたしまして、農業經營を安定させるため農地または採草放牧地を取得するのに必要な資金、小作農が小作地または小作採草放牧地を取得するのに必要な資金、農地または採草放牧地の相続による細分化を防止するのに必要な資金、疾病、負傷、災害等のため自作地または自作採草放牧地を維持することが困難な場合に、これらの土地を維持するのに必要な資金の四種類について貸付を行うこといたしました。

織糸価格安定法は、生糸の輸出増進と、蚕糸業の経営安定を目的として、最高価格による生糸の売り渡しと最低価格による生糸の買い入れによって、生糸の価格を安定帶の中に維持することを建前としているのであります。が、本法施行以後の経済にかんがみますと、出発当初におきまして、政府の手持ち生糸なしに同法を実施いたすこととなりましたために、二十七、八両生糸年度におきましては、最高価格をはるかに突破するような異常な事態が生じたのであります。これでは本来の目的である生糸の輸出振興と蚕糸業の経

以下、法案の主要な内容について、その概略を御説明申し上げます。第一は、政府は最高価格によって売り渡す生糸として輸出適格生糸を保有する必要のある場合は、最低価格を超える価格で買い入れができるようになります。もちろんその場合でも糸価に悪影響を及ぼさない方法によつて買い入れることが必要でありますので、その買入方法としては、あらかじめ農林大臣の指定する者が農林大臣の定める条件に従つて保管した輸出適格生糸のうち、一定期間を経過してなお保管しているものについて、政府が

第三は、蘭価維持のための具体的な措置を定めたことがあります。蘭の価格が、生糸の最低価格に見合う価格、すなわち最低蘭価以下に下がるようなおそれのある場合には、農林大臣の指定する農業協同組合連合会が、あらかじめ農林大臣の承認をうけ、蘭の出廻わり調節による最低蘭価維持のために自主的に保管をしたときは、保管に要する経費について、糸価

これによつて、政府が契約することのできる額の総計は、糸価安定特別会計における収納済戻入額と借入金の限度の総計を越えてはならないことといつたしております。

以上申し上げましたような法律改正ができ、これによる措置が実施できますれば、生糸の輸出確保と蚕糸業の經營安定のために多大の効果があると考える次第であります。

以上がこの法案提出の理由並びに内容の概要であります。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに可決されますようお願いする次第であります。

○委員長(江田三郎君) これらの法律案の審査は後日に譲ることにいたしました。

○委員長(田中三郎君) 次に、開拓融資保証法の改正案を議題にいたします。本法律案については、去る十日及び十九日の委員会において提案理由の説明、法律案の内容及び参考資料等について農林省当局から説明を聞き、二十四日の委員会において御質疑が願つたのであります。なお御質疑がありますればお願いいたしま

法案でこの前二、三お伺いいたしました  
であります。が、もう一、二点お伺いし  
ておきたいと思います。この前に配付  
されました「開拓営農の概況」の資料  
でございますが、純粹入植者の現在戸  
数は、二十八年度末で十三万六千戸と  
いうことになつておるのであります  
が、二十六、七、八年度等はそれぞれ  
毎年度七千戸、八千戸入つておるよう  
です。これは予算の戸数のようござ  
いますが、別の資料で農林統計等にお  
きますと、この間毎年ふえている開拓  
者は一年に二千五、六百戸、八千戸く  
らい毎年入れるが、実際にふえている  
のは二千五、六百戸に過ぎない。戰後開  
拓者総体を入れている面積は、戸数は  
二十二万戸くらい、現在その半分くら  
いになつておるのでですが、どういう原  
因が主たる原因になつておるか、脱落  
者、そして毎年五千戸程度現在でも  
脱落しているのかどうか、その原因等  
について何かお調べになつておること  
がありますか、お伺いしたいと思いま  
す。

○説明員(立川宗保君) ただいまお尋ねのごとくいたしました脱落、離農の問題であります。これは数字をずっと検討をいたしますと、昭和二十年から二十四年あたりまでの初期の開拓の時代に入りましたもの、そういう人たちは脱落の割合が非常に多くございまして、最近に入殖をいたしました人の離農の数字は非常に少くなっています。それで離農、脱落の原因であります。これはいろいろとございます。緊急開拓の初期におきましては、ともかくあのような経済状態でありましたので、工場がとまつておる、町に働く場所がない、ともかく戦災者あるいは復員軍人、引揚者というようなものは農地を開墾をすれば食えるというようなことで、どつと入殖をするという状態でもあり、また当方といたしましても、そういう人たちを入れて安住の地を与えるというようなことであつたわけであります。従つてその入植者の質も必ずしも優秀な人ばかりでなしに、ともかく一時だけいる場所を、食うべきものを求めたいというような人が相当おりました。そういう人がやはり漸次都市が復興して商売も始まる、工場も動くといふようになることになりました。離脱をするところが一つの原因でござります。それからもう一つ、軍用地その他におきましては、終戦によつて復員になりました軍人が、自分の演習場とか、飛行場とか、そういうところに居つきまして、そこを開墾をして農業をやるという状態があつたわけです。それがいわゆる追放の解除といふようなものをお契機にいたしまして、もう一度言ふまゝ自分の仕事を立ち戻るというような事態も起つております。それが

追放解除の時期に相当の離農が出ておりますが、それはそのような原因であります。それから第三といたしましては、当時の開拓は、とりあえずあの時期の動亂のさなかに、ともかく食物を生産する人のまあ安住の地を与えるために、計画も必ずしも精緻でなく、また指導も必ずしも整備しておりますが、いうようなことで緊急に始めましたばかり、あるいは非常に多くのものが入植をした、過剰入殖をいたしました。それで、農業経営の指導がまずかたないといふようなことと相待ちまして、この初期の開拓といらものはかなりそういう点からも離農が出たわけであります。以上のようなことが主な理由でございまして、今申し上げましたような原因为は最近はそれぞれ解消しております。従つて当初に申し上げましたように、最近離農戸数が非常に少くなつたというのは、その反映であるうかと、かよう存じております。

○溝口三郎君　ただいまの御説明で、最近に入るのはこれは選考を厳重にやつて、七、八千戸の人たちはそう離農はしないが、従前に入つたような人が特に離農している、それは統計の上で毎年四、五千戸が離農しているのであります。そういう人たちに當農開拓融資で貸付けられたようなのは、それはどういふ人に譲渡して入つているのですか、この保証に該当して代位弁済した例はないというのと、貸しているのは事実十三万戸くらいの人に貸している、そして毎年借りた人は五千戸くらい離農しているという、そうする

○政府委員(渡部伍夏君) 御承知のよ  
うに、この制度は始めてから三年でありまして、管理部長の説明しましたるうな、終戦直後の何といいますか、本当の意味の農業に専心するといふ開拓者が相当程度脱落したあとにきておる制度であります。そこでこの制度ができましたても、資料をお配りいたしましたよつた、計算上から私はもつと當農資金として短期資金が必要で、保証をすべきだけれども、そこまで行つていないとどうような状態になつておるのであります。現在までのところは、要するに金を貸して返す見込みがあるものから優先的にこの恩典に沿つておるような状態であります。現在までは代位弁済等もやつていな  
い状態でござります。しかしせんたつて申し上げましたように、そういう弱体の入植者にさらにこの制度の利点を均霑せしめる必要があるというので、開拓協同組合の振興等についてやつておるのであります。さらに具体的な問題として、もしその中でもいろいろな原因で離脱するといふような場合は、債権債務は今度はあとを引受けた人、開拓地を引受けた人に引継いでおくのが原則でございます。例外の場合には、そうでもないのもぼつぼつ出ておりますので、債権債務をはつきりしなければ離脱を認めないとひうふうに指導しまして、また現実にそういうふうに行われてゐるのであります。これは何といいますか、開拓者が相当苦勞をされて相

互に援助して行こうといふ意識が非常に旺盛でございますので、そういう悪いケースが起つてくる場合は非常に少いようござります。

○千田正君 今の溝口委員のお尋ねに関連してお尋ねいたしますが、最近駐留軍の演習地あるいは日本側における防衛隊の演習地等が、特米、かりに現在の政府が言つてゐるやうなことであるとすれば、ある程度、防衛隊の演習場やその他も拡大されるものとわれわれはみなぎやならない、そういう場合において、開拓地において離農しなければならない立場、「あるいは移転しなければならない立場に立たされたらどうと思つて」ですが、そういう問題に対する解決方法はどういうふうにやつておりますか、「あるいははどういう案が将来立てられてあるのですか。

○政府委員(渡部伍夏君) 演習地等の拡張等に伴つて立ちのしかなければならぬものは、最近までは普通の農家よりも開拓者の場合が多いのであります。そういう場合は特にそれの転植、あるいは新しい開拓地への入植等について特に慎重にめんどうをみて行つております。まあ一番いいのは、せつかく終戦後粒々としてここまで持つて來たので、立ちのきでないようにならずしておられますけれども、どうしても立ちのしかなければならない」という場合には、今申し上げたようにしております。なおついでに恐縮ですが、演習地の問題が出ましたので、先日清澤委員からお話をありました旧軍用地で開拓地になつたもので、在日米軍用用地であるのは自衛隊の用地になつておりますからお話をと申し上げますと、在日

町歩になつております。それから自衛隊関係では四十四地区で二千三百三十七町歩になつております。これは今申し上げましたように、旧日本軍の軍用地で開拓地になつたもの、またその開拓者が追いたてをくつて、米軍または自衛隊の用地にとられたものであります。

**○千田正君** これは予算面で聞きますが、そうしますといふと、補償の分は防衛厅の予算になつて、そして入植の分として農林省の予算面に入るわけですか、農林省としては……。そこの区別はどうなんですか。

では移転したくない、しかし国の要請  
はどうしても本移転しろ、こういう問題  
ですね、しようと現地においていい  
いろいろな問題が起るのですが、農林省の  
立場から考えた場合は、あなたの方の  
方としてはどこに一体重点を置いて考  
えられますか。自衛隊はやむを得ない  
という方に置くのか、それとも營々た  
る立場で、國の直轄付属のところに置

いしましたが、だいぶ広大な面積が開放せられているのであります。これらの入植者が融資を受けていた場合、もちろん調達斤の補償対象として融資分くらいは出るでしょうが、その融資に対しまず補償料としては、大体今まで取り扱われておったのは、借りておられた金額だけであったのか、それともその金額に可か、貢安内といふ言葉

それともその債務を返済する場合に、債務自身が持つ計画性を持つた長い間の苦労といふものを相当見て、それを計算して調達序は出しているのかどうかということなんです。

人たちの立ちはきは、結局既耕地でない所へまた入植しなければならない立場にあるんでしょうが、そういうのに對しての特別の勘案をされてあるんですか、實際の処置としては……。相かわ

林省の予算面からいいますれば、能く何らかわりのない新入植者と同じじよううな予算のもとで入れて、そして過去のいわゆる努力その他のに対する締償といふものは、これは防衛庁でやるべきもそんな差しつけられないといふ

与して來たこの開拓民に対し、どつちに一休重点を置いて今まで農林省で処置され、将来またどういう問題がどんどん起きますが、そういう問題に対してもあなたは重点を置いて考えておりませんか。

葉はちと無理であります、が、實際一つの計画をして進んでおりましたこの長い間の計画的な苦労と、うものが全部御破算になるのでありますから、これをあらためてまた別なところでやるといふようなことを考慮しておるので

いろいろの形で農地その他になつておられますので、それが補償の対象になつてゐる、それに対して補償額がきめられて払はれておるという恰好になつております。

程度なのですが、そうするとといふと、今まで營々三年なり四年なりといふもの、を苦労してきた人たちが、結局水の沟になつて新しい所へ入つて行かなければならぬ、新らしい所へ入るために、現在まで行われておりますところの新開拓地に入れるような方式をとつておるのか、それとも今まで働いておつた所の成果に對して何らかの補償をされ、そしてさらには新しい開拓地へ新しい方法によつて入れておるので

○政府委員(渡部伍賀君) そうであります。結局せっかく糧々としてここまで集めておるんですが、それが御破算料は防衛省なり調達庁のほうで出しております。入植者はとにかくまた新しくスターントするのですから、これは新しい入植者として取り扱う、こういうわけであります。

○政府委員(渡部伍良)もあらん等  
一には、そういう農業者、開拓者とい  
うか、一般の農業者に迷惑にならぬ地  
区の選定を主張しております。しか  
どうしても、そういう地区とすることに  
なれば、極力被害といいますか、その  
迷惑をこうむる戸数の少いよろな方法  
で交渉しておるのであります。しか  
ずれも、國民全体の問題でありま  
すから、どうしてもある程度は立ちの  
きをしなければいかぬという場合に

○説明員(和栗博君) 米軍なり、自衛隊の用地となりました場合の補償の問題でございますが、この補償のやり方をされ 자체は調達庁なり、あるいは防衛庁がやるわけでございますが、それを実際やりますときには過去の開拓地に対する融資額というものが対象になるのではなくて、現在の調達なりをする場合のときにおける開拓地の、今まで

ちよつとめんどうだと思ひますから、  
あとで補償額の大体の基準を調達厅  
の方から別の機会でいいからお伺いし  
たいと思います。それからやつて行きま  
たいと思います。

○政府委員(渡部伍良君) これは何となりますが、國の都合でそういうことがありますので、たとえば干拓地でありますとか、なるべく条件のいい土地を選んでそこへ世話をいたすようにしておられます。なお出て行くときには、当然補償金をとりますので、補償等についてもせんだつて補償基準をきめる際には、この開拓者の補償については、私どもとしてもそういう氣の毒な立場というのを考慮して特に努力いたしましたつもりであります。

○政府委員(渡部伍良君) これは集団的に何十戸というような所は、なかなか見つかりません。しかし数戸ずつ、あるいは十数戸ずつというようなところで、いい所を選んでやっておるわけであります。

○千田正君 そうすると、今後もおならくそういう問題は起るでありますようが、これは現地でしょつちゅうそんとういう問題が起るのであるが、開拓者とおられる土地としては……。

はそういう気の毒が立場というものをお考えて、農林省としてもできるだけ十分のことをしてやりたい。こういふことを考えであります。

○千田正君 この問題は非常に将来農林行政の面からいっても重要な点でありますので、今後この融資保証法とはまた切り離して、政府の所信をあらためてただしたいと思います。

○委員長(江田三郎君) 今の千田君の問題は、今後は予算審議の問題があらりますから、そのときに一つ……。

○清瀬俊英君 これらの資料をちよつと

苦勞してそこまで住上げて、たゞその現在の状況における開拓者のそれまでの投下した資本なり、労力といふものが、そこに耕地なり、あるいは家屋なりの形でてきておりますので、それに對して補償が行われておるというふうな今の補償体系になつております。

なう。指揮をする必要がある。今後はおきましても、これはずっと継続してやつて行く必要があるので、予算、財政上の理由といふようなところから、将来大蔵省等で、開拓者の戦後に入ったようなものは、ある一定の年限、限度が来れば切り捨てるという心配がないかどうか、私はそういう事態が来るかもしれないから、この際何か法文にでも明確にして、従前に入植した人たちも毎年予算がとつてもらえるかどうかといふような不安のないようにする必要があるよう何か方法はないかと

伺つたのでございますが、毎年面積がふえるに従つて予算を要求するような御意向のようでございましたが、私はこの際一つお伺いしておきたいのは、經濟六力年計画で、この六力年間に農林省では開拓を約三十万町歩、開拓者も毎年機械開墾を入れて一万戸ずつ入植計画を六力年計画で持つてあるわけです。そうすると、この算定の基礎からいつても、六力年間に肥料の融通資金は四、五十億要るのじやないか、機具もそれに比例して五、六十億、さようなることになるならば、あの六力年計画に従つて何か開拓者の營農資金計画というものを立てておられるかどうか、少くともそういうものを省議でまとめて、それを元にして将来予算の融通的な措置といろよくなことでもし行われるような準備をしておがれる必要があると私は思うのであります。その点何かお考えがあつたらお伺いしたい。

○政府委員(渡部伍良君) 開拓者に対する短期資金の融通のためのこういう制度が必要であるということは疑問の余地がないことになつております。そ

うして将来これを拡大しなければならぬということについても、たとえば、

今年の予算の折衝においても、この開拓者融資保証協会に対する出資金の増額については、これはもう当然のこととして、金額についてはこの計算の方

法いろいろ議論がありましたがけれども、これについては議論がないのであ

ります、この必要なことは認められて

いるのであります。しかば将来年次計画をどういうふうにするかという問

題であります、これはわれわれとしましては、この入植者に全部均霑でき

るようになります。しかし、それには借りられたような各入植者の状態なり、入植者の組織する協同組合なり、そういうものがマッチしなければいけませんのと、開拓者の受け入れ状況、協同組合の度まで持つて行くということに困難性を感じてゐるのであります。従つて現

在まで農地局としてそういういろいろ

な計画を持つてますが、まだ六力

年計画にはつきり織り込むといふこと

しかし、これはどうしてもそういうも

のにならなければならぬといつもり

であります。そのためにもう一つ掘り

下げた開拓者の状況といふものの調査

をこの一年でやることにしております

から、それをもつてひとと外にはつき

ります。そのためにもう一つ主張がで

きたいのでございますが、終戦後開拓はすでに十年になつてるのでござ

います。開拓地の実態等につきまし

ては、これは非常に調査も困難なことで

あります。生産がどういふうに

なつてゐるのか、また入植者の実態調

査といふうなことも、これは明確に

することは非常に困難だ、けれども、

もと十数年になりましたから、ここら辺

で一応開拓政策についてはぜ

ひ農林省でも一つ検討し直して、私が

分に落ちてゐる、先ほど局長のお話で

も、終戦直後入ったような人はまだこ

れから一年に四、五千戸は脱落して行

くような説明のようございましたが、そういうのは私は整理するならず、それだけ財政の補助等を出すことが必要だけれども、これもむずかしい点、そうして入植者は一年に八千戸とか、一万戸入れたい、結局その開拓の政策が薄く広く至るようなきらいがあるのではないか。私は二十二、三万戸入れて、半分が残つてゐるといふようなことなら、半分の人たちに二倍の何か施設をしてやるといふような考え方方が徒にしなければならないといつもりであります。そのためにもう一つ掘り下げた開拓者の状況といふものの調査をこの一年でやることにしておりますから、それをもつてひとと外にはつきります。そのためにもう一つ主張ができる計画にいたしたい、おきたいのでございますが、終戦後開拓はすでに十年になつてるのでございます。開拓地の実態等につきましては、これは非常に調査も困難なことであります。生産がどういふうになつてゐるのか、また入植者の実態調査といふうなことも、これは明確にすることは非常に困難だ、けれども、

○溝口三郎君 私の希望を申し上げておきたいのでございますが、終戦後開拓はすでに十年になつてるのでござ

います。開拓地の実態等につきましては、これは非常に調査も困難なことであります。生産がどういふうになつてゐるのか、また入植者の実態調査といふうなことも、これは明確にすることは非常に困難だ、けれども、

○溝澤俊英君 この前お伺いしておりますのですが、ちょっと忘れました

のですが、未墾地買収が済んだので、まだこれがけじめのついてないものは、総数どれくらいになつておりますか。

それが現に買収の済んだ中から、どうしても傾斜度やその他の関係上、不適格地として認められるのが約一割といふ話であります。ところが現に買収の済んだ中から、どう

して、こういうつもりであります。

○説明員(立川宗保君) 買収をいたしましたのは一万四千町歩でござい

ます。

○溝澤俊英君 このほかに大体今買収を含めまして五万町歩でございます。

○説明員(立川宗保君) これは取得をいたしました未墾地につきまして開拓計画を立て、入植をさせ、つまり政府が予算上の確認をいたしまして、すでに着手をいたしました地区を取り除きますと、今後着手をせねばならないものが十六万七千町歩ございます。

○溝澤俊英君 十六万七千町歩の中にこの五万町歩は入っておりますが、これは別口ですか。

○説明員(立川宗保君) 今度は旧所有者に売り戻す処分をいたしております。それからあと一万七千町歩につ

きましては、現在墳地の確認、これは大臣が認定をいたしまして、今度は旧

所有者に売り戻す処分をいたしております。それから十六万七千町歩ございます。

○説明員(立川宗保君) これは取得をいたしました未墾地につきまして開拓

計画を立て、入植をさせ、つまり政府が予算上の確認をいたしまして、すでに着手をいたしました地区を取り除きますと、今後着手をせねばならないものが十六万七千町歩ございます。

○説明員(立川宗保君) これは取得をいたしました未墾地につきまして開拓

計画を立て、入植をさせ、つまり政府が予算上の確認をいたしまして、すでに着手をいたしました地区を取り除きますと、今後着手をせねばならないものが十六万七千町歩ございます。

○説明員(立川宗保君) これは取得をいたしました未墾地につきまして開拓

計画を立て、入植をさせ、つまり政府が予算上の確認をいたしまして、すでに着手をいたしました地区を取り除きますと、今後着手をせねばならないものが十六万七千町歩ございます。

○説明員(立川宗保君) これは取得をいたしました未墾地につきまして開拓

そういう答弁からわれわれが印象を受けるのは、やはり今までのよう日に田や畑を作ることが中心になつて開拓政策をお考えになつておられるんじやないかと思うのですが、その点はどういうことなんですか。やはり田や畑といふ草を掘り起す開墾といふことに重点をおいて考えて行かれのか、あるいはそういうことでなしに、草地を積極的に草地として改良し、利用して行くという考え方であるのか、もしそういう考え方であると、今までの不適地といふようなものもまた適地といふようなことに認識を変えなければならぬという問題が出ると思うのですが、またそういうような開拓のやり方のいかんによつては、今後の開拓に対しても資金の計画といふものも非常に違つてくるわけとして、融資の問題にも関連するわけですが、その点は一体どういうふうにお考えになつておりますか。

うことを申し上げたのであります。そのことはもうすでに米麦を中心とする開拓政策、入植政策が行き詰つておるといふことは率直に認めざるを得ないのであります。従つて新しい形態としては、幣農を相当広く織り込んだ計画にならざるを得ぬ。ところが現在までのところでは、地の利を得て乳製品の処置できるところでは非常に成功しております。これは昨年、一昨年の冷害等の例を見ましても、高寒地、あるいは東北地方、北海道も同じでありますが、政農の進んでおる開拓地では、冷害の影響を受けることが非常に少かつたのであります。それに刺激されてとうとうひとつの大きな理由になつておりますが、どうしても入植の形態を変えなければならぬと、こういうことになります。ところが残された土地について言えば、米麦はもちらん、そぞ簡便な草の収量を上げることとはできない。それならば草の収量を容易に上げられるかということになりますと、これについてもまだ研究が不十分であります。要するに一定の面積から従来の草の収量の何倍まで取れるか、極端な例を言いますと、東北等の草地でも、ひどいところは百五十貫から二百貫くらいしか反当取れないというようなところが多いのであります。どうしてもそれが五倍あるいは六倍という草を上げなければ幣農としても非常にコストの高いものになつて製品が売れなくなってしまいます。既農家に草の利用を勧める、そうして既農家地帶あるいはすでに入植しておる地帯の草の利用等について

は、集約酪農地区にジャージーを入れるというようなことでやつておりますけれども、これとてまだ問題が相当残つておることを認めるを得ないのです。さらに一つの方法として、現在世界銀行の懇意がありますいわゆる機械開墾によつて、早急に草地の改良をやつて酪農の形態を確立したらと、いうので、現在それの調査を進め、できれば最近決定する余剰農産物の見返り田元にしてパイロット・ファームを進めて行きたいと、こういうふうにも考えております。お話をのように、とにかく米夷穀中心の開拓から酪農中心の開拓の方に行かなければならぬと、いうことよ痛切に感じております。内地に残されておる開拓地については、従来の方法をとらざるを得ないけれども、新しく残されておる集団的に入植可能な地域については、そういう形体で大いに推し進めて行きたいと、こういうふうに考えております。

いから、結局炭カルだけで草ができるとは考えておらぬだろうと思ひますけれども、そういうような形になつて一向軌道に乗らぬというような問題があるわけでして、そういう点は今後の融資の面についても、もつと本当に実行できるような融資の仕方を考えていたいと思うのです。それからもう一つ開拓について、ついでですからお尋ねしますが、開拓地といふのは、これは御承知のように災害を受けたことが非常に多い。ところが現在の共済制度の恩恵を受けない。一たん災害を受けるといふと、立ち上りが非常に困難だ。せつかく融資をしたところ立ち上ることができないという問題が出てくるわけで、その問題については、昨年来当委員会におきまして、災害と関連して現在の共済制度へ開拓地をどうやって入れ込むのか、入れ込まないといふならば、一体かわるべき措置をどうするのかという問題が大分問題になりました。何かかわるべき措置を考えるということを前々から農林当局の方でも言つてこられたのですが、その問題については一体どういう解決方法を考えておられますか、それをお尋ねいたします。

であります。これは非常に開拓地は努力が少ないので、既農家の災害補償制度すらうまく行っていないのに、果してそういう金が集まるかどうか、もう少し工夫を要するのではないかといふ議論が相当出ておるのであります。ことに一般の既農家の災害補償制度が根本的に問題の対象になつておるような關係も手伝いまして、まだ確立した制度を私の方でも持つことができておりません。これは引き続いて、できるだけ早くどうしても表現しなければいけない制度ではないかと考えておりますので、今後も研究を続けて行きたいと田舎にいますが、なかなかいい知恵が出来ません。ですから、さらに開拓地なり、あるいはその他の有識者の意見を十分聞きたいと、かように考えております。

なむずかしい陳情を受けたり、処理に困るような問題が出てくると思うのであります。これは一つお願ひしておほかに御質問ございませんか……。

それでは御質疑がございませんでしたら、本法律案に対する質疑は以上をもつて終り、次回の委員会の当初において討論採決を行うことにいたしたいと思いますが、御異議ございませんか？」

○委員長(江田三郎君) それではさよう取り計らいます。

○委員長(江田三郎君) 次に、農林漁業用石油類の輸入関税の件を議題にいたします。この件については、去る三月三十日の委員会において問題とし、この際河野農林大臣の答弁の次第もあつて、引き続き免稅されるものと期待しております。おりましたところ、今回内閣から提案されました関税定率法等の一部を改正する法律案によりますれば、原油が二名、B及びC重油が六・五名課稅されることになりますので、本日はかかる措置をとらうとする理由等について御審議を願い、その取扱い方に關して御協議を願いたいと存します。まず政府当局の説明を求めます。

○説明員(崎谷武男君) 石油関税について御説明をいたしたいと思います。右油関税は御承知の通り従来ずっと減免を続けて参りましたが、それがごとしの六月で一応切れる形になつております。七月以降どうするかという問

題につきましては、前からいろいろ検討を加えておりましたが、結論といたしまして、燃料政策、石炭との関係から申しまして、燃料の合理的な使用のた

めに石炭と石油の調整をはかるという政策をとることになりました。それの一環といたしまして石油の関税を一部復活する、こういうことに相なりました。委員長からお話をのように、原油につきまして二名、B重油、C重油につきまして六・五名という税率を持つたわけですが、今まで当委員会で御意見がございましたように、漁業用の油につきまして、これは大変問題がござりますので、漁業用の油につきましては一切関税の負担がかからない、そういう仕組みにいたしております。

○千田正君 今回の大蔵省の御説明の中に、これは関税のかからない仕組みと

いうのは、何かそこにはつきりした、単に仕組みになつておるというのではなくて、特殊条項が何か入れて関税をかけないといふものが……。

○説明員(崎谷武男君) 重油のうちのA重油につきましては、初めから税法で免稅になつておりますから、これについては問題はございません。それからB重油、C重油につきましては、これは海上用、陸上用といふことを問わない

もの方としましては、今回の関税につきまして、海上用の重油につきましては、あるわけなんですが、海上はそのうち十三万キロリッターであります。まあ大体B重油といふのが海上に相当使われておるわけでございますが、私どもの方としましては、今回の関税につきまして、海上關係に極力影響がない

ようになります。それはむしろ通産省が、税法上は一応六・五名の税率が全部にかかることになりますが、その後のうちの陸上用だけに負担させようと

いう措置が次の措置として出て来るわけであります。これはむしろ通産省から御説明があると思いますが、通産省の行政指導でやろう、こういうことでござります。

○千田正君 それは大蔵省としては通産省の行政指導に待つ、こういうお考えでしようが、實際は法律上はかかる

題につきましては、前からいろいろ検討を加えておりましたが、結論といたしまして、燃料政策、石炭との関係から申しまして、燃料の合理的な使用のため石炭と石油の調整をはかるという政策をとることになりました。それの一環といたしまして石油の関税を一部復活する、こういうことに相なりました。委員長からお話をのように、原油につきまして二名、B重油、C重油が関税を負担するだけは原油についても負担されよかろう。その税率は二名である、さてよかろう。その税率は二名である、こううことになつております。

○秋山俊一郎君 ただいま関税を賦課されたら、海上用の重油に対しても負担のかからないよう仕組んであります。簡単でございますが……。

○千田正君 今の大蔵省の御説明の中、指导はどういう方法でおやりになるか、通産省の御説明をいただきたいと

思います。そのうち海上が八十四万程度でございます。それからC重油につきましては、百八十万キロリッターくらいの需要があります。そのうち海上が八十四万程度でございます。それからC重油につきましては、海上用の重油の消費規制に関する、名前につきましてはまだいろいろ研究しておりますが、その関係の法律を出す

が、この重油の消費規制に関する、名前につきましてはまだいろいろ研究しておりますが、その出荷に対する時期とか、あるいはその出荷に付ける時期とか、そういうようなことが

ござります。まだ一面におきましては、そういう価格なり、数量がなかなか守られないといふふうに考えておるわけなんですが、また一面におきましては、そういう価格なり、数量がなかなか守られないといふふうに考えておるわけなんですが、

まだ一面におきましては、それから元売業者の系列といふものはほとんど全国的によくわかつておりますので、その系列を通しまして、元売業者の外貨割当によつて調整をして行きたいといふふうに考えておるのであります。たとえばある漁港の地区におきまして、特約店の販売が価格におきまして、あるいは数量において適正でないといふふうな場合におきましては、そういう

場合はその上のほうの元売業者がこの問題に対しまして協力していかないとい

うふうに考へましても、元営業者のほうを外貨でこれを牽制して行き、ほかに力をするような方面に外貨をよけいつけてやるといふような措置をとつて、罰則的な意味の外貨の規制をやつて行きたいといふに考へておるわけでござります。それからまた各漁港等においては、それぞれ苦情処理機関申入れをしては、この苦情処理機関に申し入れを願いまして、その苦情処理機関においていろいろめんどくみで行くことにしてありますけれども、それでもなかなかうまく行かぬといふた場合にはおきましては、先ほど申し上げましたような措置を講じて、何とかして確保をして行きたいといふに考へておるわけござります。そういうふうな法律による措置とか、指導による措置とか、そういうようなことをいろいろ併用いたしまして、こうして漁業関係に対しましては關稅がかかるないような措置を講じて行きたいとふうに考えております。

て七百四十下降るということになります。そこで、四月の一日からこれを実行に移しておるわけであります。その四月の一日から実行に移されております点につきましては、各漁港別に、たとえば北海道におきましては釧路においては新しい価格を幾ら、それから小樽については幾ら、それからまた奥羽地方におきましても、あるいは船川においては、幾ら、あるいはその他の地区におきましても、おもなる漁港別のA重油の価格を決定いたしまして、その価格は先ほど申し上げましたように、従来の価格よりももちろん約七百円程度低いわけでありまして、従来は全体で一万五千五百円程度でありますけれども、今回は一万四千八百円程度で現在も、実行いたしておるわけであります。この価格について先ほどお話をありましたように、守られておるかといふ点につきましては、これは最初実行いたします当時において若干不徹底な点がありまして、ある地区においてそれが守られないといふような点もありました。また一面におきましては、今申し上げました各地区別の価格が少し不適当ではないか、あるいはある地区においては少し高過ぎる、またある地区においては少し安いのではないかというような、そういうような問題もありました。最初の問題につきましては、最初いろいろ不徹底な点がありますけれども、最近におきましては、私どもの方もいろいろその徹底の道を講じまして、私どもの方としましては大体においてこれはほとんど守られておるといふふうに聞いております。それからまたあととの問題につきましては、その後農林省ともいろいろ相

談いたしまして、そらして地区別にを  
いう不穂当な価格がないように調整  
をいたしまして、これまた現在寒行を  
いたそうとしておる段階にあるわけで  
ござります。従いまして、今申し上げ  
ましたように、四月一日から始めたの  
ですが、最初におきましては、そうい  
うこたつが少しあつたように聞いて  
おりますけれども、最近におきましては、  
は、私の方としましては守られておる  
といふふうに考えております。  
○秋山俊一郎君 農林当局はどういう  
ふうに、同じふうにみておられます  
か。  
○政府委員(前谷重夫君) 四月から実  
施いたしました、確かにお話をのように  
北海道、山陰、北陸と、四、五県にわ  
たりまして問題があつたことは事実で  
あります。さつそく私の方も調査いた  
しまして、直ちに通産省に申し入れを  
いたしまして、その後是正をいたして  
おるわけであります。同時にわれわれ  
といたしましては、その実施状況につ  
きまして、県当局を通じていろいろ監  
視をし、督励をいたしております。当  
初の仕事につきましては、われわれの  
方にも報告がございましたが、それを  
是正いたしました後におきましては、  
まだ特にその点について府県からの守  
られてないという報告はございません  
。われわれいたしましては、府県  
当局を通じまして監視については努力  
いたしております。

売業者があるわけあります、大体元は、キャッシュでは引き取つてないはあります。三十日ないしは四十五日、長いものはもつと長いかもしかねないが、それだけサイトをおいて取引をしておるのであります。もし私の聞いた、これは漁業者から直接聞いたのであります。そういうふうに七百円下げるといった以上は、元売りの、あるいは小売業者もある程度の値下げの措置をとつておるのじゃないか、それを先端においてキャッシュでなければ下げないといつて売つた場合には、漁業者はおそらくキャッシュで石油を買って行、ものはきわめてまれだと思う、おそらく何がしかのサイトをおいて支払いをしておるはすりますが、そうした場合には從来よりも非常な奇點な条件がついておる。従つてもしキャラッシュでなかつた場合には下げないとすれば、それだけのもうけをしておるはずです。従来よりもよけいもうけておるというふうな感じが私の方ではするわけでありますか、そういうことをに対する値下げをするということは、漠然と七百円下げるといつたものであるか、あるいは何らかそこに従来の慣習通りにおいて七百円下げるといつたものであるか、その辺はどういうふうな指示によつておるのでありますようか、またそういう事例が昨今ではなくなつておりますか、そういう事例のあったことを御承知でありますか、お伺いいたします。

ういう商習慣によつてやるといふことを業界の方でも了承して実行しておるわけでありまして、もし従来の商習慣と非常に変つたようなやり方をとつておるところがありますれば、やはり私どもの方としましては、そういうものに対しまして適当な措置を講じたいというふうに考えておりますが、今お話をありました点につきましては、実は具体的にどこでそういうことをやつておるかということを私どもの方もよく聞いておりませんので、もしさういう事例があれば是正するようにしたいと考えております。

○棚橋小虎君 それでは私はここでその販売業者の名前をあげることは差し控えますか、なお続いておるようありますから具体的に御当局にお願い申し上げますから、しかるべき処置をお願いいたしております。

○政府委員(前谷重夫君) そういう話を私の方も聞きましたので、調査を通産当局とも連絡し、私の方も調査するようになつております。

○千田正君 この課税の問題はある意味におきては通産行政としては相当重大な問題だらうと思うのですが、鉛御答弁じやなかつたように思います。山局長にお伺いするのですが、今の情勢における処置において勘案すると、実際的な問題として、はなはだ明確に行こう、もしあなたの方の指令を守らない商社があつたならば、元売りその他のにおいて十分勘案する、こういうお答えであつたのですが、これは果して徹

底できるかどうか、こういうことと、もう一つは、全国のうちの漁港をおそらく集約的に考えられて、ある一定の何十カ所、大ていあなたの方のお調べに對しては十分に徹底できるかどうか、この問題と、それからかりに、なだいまのB、C重油に対するところの関税のペーセンテージですね、これを海上にはかけない、しかば海上にかけない分をどこで負担するのかということになると、一般的の需要に対しても負担になると思うが、それが大体われわれの勘定からみるといふと、約八%負担しなければならない、海上にこの問題は実行不可能じやないか、という点も危惧されるのでありますて、その点のお考えはどういうふうでしようか。

どこの何がしとひうことはわれわれの方でわかつておるわけでありまして、しかもその何がしはどこの系統の業者であるか、すなわち出光興産なら出光興産の系統である、あるいは日本石油の系統であるといふことが全部一応わかつております。特約店は全国で大体七百軒ありますが、その七百軒のおのがどこの系統だということははつきりいたしております。それからまた特約店の下に小売店というのが相当数あります、これまたどこの系統だということは二応私どもの方ではわかつておるわけでございまして、もしどこぞこの地区で販売価格が守られないとか、あるいはその販売数量が非常にその業者に与えられた販売数量を売つてないとかいろいろな、そういう問題が起きましたときは苦情処理機関なり、そういうものを通しまして、あるいは県なり、そういうところに連絡がありますれば、これがまた中央の方へ入ってきますので、私どもの方としましては、まず第一線においてその適当な処置ができる場合におきましては、中央の方で措置をするわけでござりますけれども、今申し上げました通り、その系列というのがわかつておりますので、その元売業者、すなわち石油の輸入業者に対して罰則的な措置を私どもの方としてはとりまして、それがはつきりした場合においては、外貨の削減をするというような措置を必ずとて行きたいと考えております。これは外貨の割当といふのは非常にこなはれは問題であります、もし少しでも減らされるなど、業者としては非常にこれは問題にしておりますので、

さして行きたいといふような考え方を持つておりますし、今回出そうとする法律もそういう意味で出すのであります。このボイラー関係の方面については、ある程度私は上がつても、これは差しつかえないといふふうに考えております。むしろそれによって軽減されが促進されて行くといふふうに考えておるわけござります。大体キロリットター当り五百円か六百円程度上がるといふふうに考えては、行くのじやないか、あるいはもつと上がるかもしませんが、そういう程度上がつてくるのじやないかと思うのですが、その程度のものにつきましては、私は少くとも各産業について、これはそれほど物価に影響するほどの問題ではないのじやないかといふふうに考えております。これはもちろん今日その各産業別の影響の数字を持って参つておりますが、私も物価厅におまりまして、こういう計算は詳細やった経験を持つておりますので、まあこの程度のものにつきましては、そつ私は物価に影響はそれほどないのじやないかといふふうに考えております。ただ鉄鋼とか、そうした方面に対しましては、特にC重油については若干の影響があるのじやないかと思いますので、これは極力石油業者の方で吸収してもらいたいというふうに考えております。この一般のボイラーフにつきましては、先ほど申し上げましたように、ある程度上がつても、これはそれほど物価に影響しないといふふうに考えております。

かつた場合においては、何か罰則でも設けてそれを取り締る、そういうような面もちゃんと含んだ法律を出す予定になつておるというわけですか、どういうふうなんですか。

○政府委員(川上為治君) 現在今研究しております段階におきましては、価格についての指示あるいはその出荷にまして、これに対する特別な罰則規定は設けておりません。しかしながら、先ほど申し上げましたような罰則よりも、むしろ外貨で纏うということが一番痛いのでありますので、私の方としましては外貨で纏つて行くといふうにしたいというふうに考えております。

○千田正君 私の考え方はあるいは当らないかも知れないけれども、むしろそれよりも、こういうふうに一応の関税をきめたとするならば、この海上の需要に対しては戻し税というようなものによって、むしろそれをカムバックさせたほうが、かえつて処理機関などという機関を設けて複雑な手続をするよりもはつきりしていいじゃないのですか、そういう方面は考えておられますか、どうですか。

○政府委員(川上為治君) 実はこれは大蔵省の方から説明があると思うのですが、戻し税制度ということは、これはまあ非常にいいことではないかと思つてわれわれもいろいろ検討をしたのですが、非常にこれは複雑でありますし、人も多とふやさなくちゃならぬし、それから純然たる切符制というようなことにもなりますので、現在の段階におきまして、そこまで行くこと



○委員長(江田三郎君) ただいまから  
委員会を再開いたします。

○委員長(江田三郎君) 御質問はいかがおもひましたか……。

についても当然踏襲されて行われて行くと思うのであります。そういたしま

というような場合を考慮いたしまして、たとえばここに今御報告申し上

ります。その基礎となつておりまする数字は、基本米価を八千百二十円とい

この際かねて当委員会において問題となり、政府に申し入れをいたしましたて、その実現を期待しておりました昭和二十九年産米価減収加算の件について河野農林大臣から発言を求められておりますので、お聞き取りを願います。

○國務大臣（河野一郎君）　ただいま委員長からお話をありましたる通りに、昭和二十九年産米の減収加算につきまして、かねて当委員会の御要望もありましたし、政府におきましては、これにつきまして今まで大蔵、農林両当局間におきましていろいろ協議いたして参つたんであります。これを先般大開として正式に閣議決定をいたしましたので、これにつきまして御報告を申上げ、なお御質疑がありましたならば御説明を申し上げたいと思うのでござります。

○森八三一君　ただいま大臣から御報告、御説明がありましたように、当委員会の總意をもつて、かねがね要請いたしましたことは、まことにけつこうでありますまして、格別御苦労になりました大臣に厚く感謝をいたすのであります。そこでお伺いいたしたいのは、大体新聞報道その他によつて了解はいたしておりますが、百四十円という金額がどういう基礎計算で算出をせられたかと、いう点が一つ。それから第二点は、等級等何らの関係なしに、供出米一石について一等米でも五等米でも同様に百四十円ということで措置されると思ひますが、三等標準で九千百二十円といふ昭和二十九年基本米価がきまつておりますので、そういうことに何か関連があるのかないのか、その点を第二点としてお伺いいたしておきたいと思ひます。

すと、本年の米賣入數量なんかはかなり昨年よりも上回つて行くのではないかといふように予測されるのでござります。そなたしますと、申し上げますと、したよに、三十数億円の減収加算が必要な、予算編成當時予測せられておらなかつた支出が行われるといったしますと、食糧特別会計に非常な困難を生ずるということになるようと思われるのであります。そういうようななつては、ついては一体どうお考えになるのか、どう処理されるのか。それが三十年産の麦の、ある年産米あるいは三十年産の麦の、あるいはその他穀類、稲穀などの買入れにまでしわ寄せになつて悪影響があるということになりますると、またこれは重大な問題が起るという心配が持たれるわけでありますので、その辺の事情をまずお伺いたしたいと思いま

けました約三十二億九千万円のものが……。ちよつと言ひ落しました。三十九億九千万円を支払います場合には、二等級によるところのものは、一等であるが五等であろうが、これはお示しの通りに別にこれを差額をつけませんで、全部石当り百四十円ということにして計算して行くことになります。たしました点をつけ加えておきます。

前の話に戻りまして、たとえば麦が大増産になる、非常に買上数量が多くなるというような、現実にそういう結果を生みました場合には、それを配分いたしまして三百億の予備費がとつてあるわけであります。なお三百億の予備費をもつてしてもなお足りないというふうな事態が起るとこになりますれば、補正予算を組まなければならぬ必要があります。これが起つてくるといふことは、過去の前例通りに処理して参るといふこと

たしてありますて、そして作況指標け  
九二・二、それからこれに加味されま  
す基準収支の標準誤差率を四・九九、  
それからいわゆる分散度調整係数を一  
・五%といたしまして算出いたします  
すと、この総額が八千二百六十四。す  
なわち減収加算込みの基本米価が八百  
二百六十四と算出されるわけであります  
。従いまして、基本米価を控除しない  
しました減収加算分が百四十円とい  
ふことに相なるわけでござります。  
○委員長(江田三郎君) ほかに御質問  
ございませんか……。私ちょっととほん  
やりしておつて、先ほどのお答えがよ  
くわからなかつたのですが、三の食糧  
管理課別会計において必要となる財源  
については、特別会計予算の実行上そ  
のワク内における差し繰りより調達す  
るようというのは、これはどういうこ  
となんですか。何か新聞で見ますとい

一、出席議決決定の意向を申し上げます。  
一、昭和二十九年産米についての減収加産額を玄米一石当たり百四十円とする。  
二、この減収加産額は、昭和三十一年度食糧管理特別会計予算成立後に於いて同特別会計から支払ふ。  
三、これがたため食糧管理特別会計において必要となる財源については、同特別会計予算の実行上その枠内におけるさしきりにより調達するよう措置し、一般会計からの繰り入れは行わない。  
こういうことに決定をいたした次第でござります。なおお尋ねによつてお答え申し上げたいと思います。その点を御報告申し上げます。

それから三十年度予算はまだ成立をいたしておりませんので、そこで三十二年度予算が成立した後にその会計から処理をするということが当然と思いま  
すが、その場合に、現在提案せられておりまする食糧管理特別会計の三十年度予算は、減収加算ということについ  
て話がまだまだございません前に編成をせられたものであるということでありま  
すので、この中で処理するといふことになりますと、将来食糧の買入費に  
非常に困難を感じまして、ことに本年  
は麦が相当増産であるといふような情  
勢でもありますので、生産農民の希望  
によって無制限に麦を買入入れると  
う過去の取扱いが、昭和三十年度の麥

○國務大臣(河野一郎君) お答えいたしました。第一点につきましては、昭和二十八年産米の減収加算方式と同様にいたすわけでござりますが、これは事務当局から算出の仕方につきましては御説明申し上げることにいたします。

第二の点につきましては、お示しになりました通りに、三十年度予算編成の当時には両省の間に意見の一致を見たしておりません。従つて今第三点でお示しになりましたよつた結果を考慮せられると思うのでござりますが、これは食管会計の特別性にかんがみまして、たとえは麦の非常な大増産になつて、非常に實上数量が多くなつてくる

で御了承いただきたいと思います。従いまして、これを三十二箇何がしかのものをこの際支出することによって、米価の決定、麦価の決定等、全然しわ寄せをすると、いうような関係を持たせない、並びにまた買入数量等によつて、これがために制約を受けるようなことは絶対にない、ということは基本的に決定いたしておりますから、その点は御了承いただきたいと思います。

○ 説明員(新沢寧君) 百四十円の算出基礎につきまして申し上げます。先ほど大臣から御答弁がありました通り、算出方式そのものは、二十八年の減収加算を出しましたときに適用した方式をそのまま適用いたしておるわけであ

うと、これは新聞がどういう聞き方をするか、したのか知りませんけれども、食管会計で赤字を出さないような処置をするんだというように大臣が説明されたように新聞は書いておりましたが、その点は一体どういうことになるのですか。

○國務大臣（河野一郎君） お答えいたします。赤字を出さないようになると、ことさらにおどりいただきませんで、食管会計の運用の最善を期しまして、御承知の通り食管会計でござりますから、将来にわたってただいま御質問にもありましたる通り、米の買入数量、あるいは米の買入数量、ないしこれらの価格の決定、これには全然あれをいたしませんけれども、買入数量につきまして

は、これは全く未決定でございます。

は、外麦、外米の買入れ、もしくはこれが経理上の諸点につきまして最善の努力をいたしまして、なるべく合理化をはかつてやつて行くようになります。こういうことでござりますが、それによつて絶対に三十二億何がしかのものが出てるということを裏づけて言うておるのでないのあります。そういうふうにして、これについてやつて行くべきは、大体これだけのものは、今の組合であるものの中で、現在いろいろ未確定のものもござりますから、運用によって、そういう抱負をもつて運用して参るといふことございます。

これらの管理に最善を尽すことによつて、なるべくこれが補填をして行くべくして参りたいということは考へらざることでござります。それから内地米、内地米につきましても、これが払下価格につきましては、これを変更することは、さしあたつてこれを幾らということを確定的に申し上げる段階になつておれば、ませんけれども、これらの管理におきましても、最大の努力を払つて善処して参りたい、こういうことを考えておるわけでござります。

○委員長(江田三郎君) この三十二億九千五百万円といふものがいろいろの努力を払つても、これが解消し得ないと云うことになりますと、その部分が内地米の買入価格。あるいはまあ数量は未定にいたしましても買入価格なり、あるいは配給価格等に影響しないのだといふことでおつしゃいましたが、しかかもその片方におきまして、一般会計から繰り入れが行われないということになりますと、具体的にどうなりますか。  
田: いうものが埋めることができますと、かりに努力をして、もし努力をして、内地米の買入入れなかつた場合には一般会計からは繰り入れは行わない、内地米の買入入れなり、配給の価格には影響を及ぼさぬことになります。  
○國務大臣(河野一郎君) これは御承知の通り、私の説明が悪いかも知れませんが、食糧会計は支出は支出、収入は収入と、どんどん累積して行くわけだと思うのであります。従つて一番最終の段階に今の予算に比べてプラスになるものもありましようし、今の予算から想定したものよりもマイナスになるものもあると思うのであります。そういうものを累積いたしまして、最終の段階に、たゞお断り申し上げておりますが、先ほど申し上げますように、そういうことを考慮するから米の買上段階、払下値段の変更のしわを寄せるといふようなことはもちろん考えておりませんが、ほかのもので、今まで示しになりましたようなものもプラス

なるものもあります。それを最終の段階においてマイナスにならないようになりますに、赤字の出ないように結論づけるということを自達としてやって参ります。最終段階において赤字になりますれば、これは毎年同じことでござりますけれども、たとえば昭和二十九年度におきましても三十何億の赤字が出ておりました。これは一般会計から今度はインベントリーをくすることになりますが、そういうふうにしてくずして行くということは、これはやむを得んじやなからうか、しかしされわれ事務を担当するものといたしまして、そういうことを自達といたしまして、最善の努力をしてやつて行けば行けるといふことです。こういう決定をいたしたわけであります。

であります。ただこの三十二億の、  
のものは絶対繰り入れない、これは銀行から申しましても、減収加算  
をたとえば二十九年度の産米についての減収加算は二十九年度の食管特別  
会計には考へてなかつたのであります。  
す。なかつたものが出て……。違います。  
した。最初二十八年産米については五  
百円払いました。あととの差額は払つております。  
たとえばバック・ペイの間題につきましても予算に組まなかつた  
ものを組んでありますとかいふよくな  
慣行がありますので、その慣行に従つて結論が出来るということは、これはや  
むを得ぬことじやなうことに思いますが、今  
私いたしましては、この三十二億九  
千万円は今後の見通しといったしまして、努力してこれを出ないよ  
うに行きたいといふよくなことでいたし  
ておるわけでございまして、今お説の  
ように、来年の予算編成の際、もしくは  
は次の予算においてそういう赤字が出来  
おつたものは絶対埋めないと云うこと  
になるのかということをおつしや  
ますと、私はそういうことじやな  
うと思ふのですが、

字が出る場合もある。赤字が出た場合は、切り離して、これだけは埋めないんだというようなことはない、ということ断わりでございますからして、従つてそこから言えますことは、一般会計からの繰り入れは行わないと、いうことは、これは農林当局の今後の努力の目標を示したものであつて、それが絶対的な条件ではないといふ解釈はして差しつかえないわけですか。

○國務大臣(河野一郎君) 大体私の考え方といたしましては、そういうふうになるよう努力する、言葉が足りませんけれども、今、委員長のお説の通り努力をして、その結果が赤字が出た。

しかしここで繰り入れはしないと書いてあるから、大蔵当局がその際には繰り入れはしないだらう、それはよほど困る事態が起り寄せぬかという御懸念

が、なればそのときの処理は従来の慣行通りによつてやるよりほかに仕方がない、こう考えております。

○委員長(江田三郎君) くどいようですが、もう一点だけお尋ねしますが、

その点はまだ今のお話だけ聞いておりますといふと、大蔵当局なり、あるいは大蔵当局といつよりも、政府としての練り入れを行わない、というお考へのようですが、政府としての確定的に絶対動かすべからざる条件が出てゐるの

じやなしに、今後慣例によつてやつて行けるだらうということですが、その慣例によつてやつて行けるだらうといふことは農林大臣だけのお考へなんですか、その点は大蔵当局もあるいは

字が出る場合もある。赤字が出た場合においてもこの減収加算に基く赤字だけを切り離して、これだけは埋めない

んだといふ

こと

は、

これは、

これが、

問題も、それから条件、そういうよう  
なものをはつきりお示しになって、早  
期にお示しになってそうしてやつて行  
かなければ、これはどういうことにな  
るかというと、操作のために買上数量  
を減されてどんどん入された場合には、  
これはたまたましたものじゃないのですか  
ら、これはもう少しほはつきりお答えを  
願へど、

ているのですが、今何か採決が始まるとからといふ連絡がありましたので、なにいづれまた、きょうだけでなしに、なかなかこの問題は重要でございますから、今後とも審議をしなければなりませんが、戸叶さんぐらいで一つ本日はその程度にしていただきたいと思います。

産を食いつぶしてきたた“というようなな  
とから、たまたまそりい处置をとら  
すに今まできておるのでございませ  
す。この点に実は私は非常に基本的に  
この特別会計を再検討しなければなら  
ぬ場合に立ち至つておると思うのであ  
ります。たまたまこれが今年はまだ百  
億のインベントリーを持っております  
ので、それを解消する必要がちひば、

連いたしまして、生産者価格、消費者価格、これらとの考え方、もしくはこの特別会計のあり方だけにつきまして、ただ従来のように財産があるのを知らない間に積み上げる、積みくずすなどいうことで、これに対する基本的な考え方方が加えられずに参ったというふうでございまするが、物価が一応安値につきましても、長い面落につきま

後ほどまた機をあらためてもう一ページ  
御足守願つてお聞きしたいと思ひます  
それでは本日はこれで散会いたし本  
午後三時七分散会

○國務大臣(河野一郎君) 買上予定敷設  
畠は從來と違いまして、ことしは予約  
目標収量として、これは二千三百五十五  
万石を三十年産米について予定いたし  
ております。これを詳細に申しますと、  
一千三百五十万石、そのうちに昭  
和三十一年産米をこの合計年度におきま  
しては二千二百八十万石買う。あとの  
残部は翌会計年度で買う。これは從来

な質問をしますが、食管会計で、すでに百億円の赤字が見積られておる状態で、この減収加算の三十年度における九十三万円というよつと赤字が出るだろうと言われておる。それを何とか処理して行くことがあります。が、いろいろな質問に対してもどういうふうな形においてそれを処理して行くか、具体的な回答といふものがない

解消することによって今年は一応通わるということとの用途になつておりますから、従来の慣習通りでこの会計が現在運用され、今年度は運用されて行こうといふことにしておるわけでござりますが、私は当然明年度におきましして、たとえて申せば、食管に対します

ても、ある程度生産者価格につきましても安定をしつつある今日におきましては、当然これに対しても一般会計と特別会計との間の関係についても考へてきめなければならぬだらうといふふうに考えますので、ただいまの御質問でござりますが、私自身といたしましては、これなりで行つたらどうなるのか、どうなるもののことござります

蘭系価格安定法の一部を改正する法律案  
蘭系価格安定法の一部を改正する法律案  
蘭系価格安定法（昭和二十六年法律第三百十号）の一部を次のように改正する。

○東隆君 プラスしてどのくらいになりますか。  
○國務大臣(河野一郎君) 全部で二千三百五十万石昭和三十年産米は買うと、いう予定で、これを目標にして予約を進めて行くということにいたしてあります。で、今のお話の予約の奨励のために減税の処置をとる、もしくは前渡し金をするというような奨励の条件につきましては、せつから大蔵当局と打合せ中でございまして、大体これは農業団体の幹部の諸君とも連絡をとりつゝ交渉中でござります。

○委員長(江田三郎君) ちょっとと午前に申しましたように、農林大臣は向うの委員会の間をさして出席してもらつ

○國務大臣(河野一郎君) 私は食糧管理制度に対する従来の政治のあり方とどうものか、たまたまインフレ時代から始まりまして、非常に多額の余裕金を、財産を食糧会計が持つておりますて、ひとところ聞くところによりますと、四百から五百億近い黒字になつておつた。その黒字を年々これを減らしまして、そして大体昨年で黒字が一切解消してしまつて、そして今年度に三十分何億の赤字を繰り越すということになつておるのであります。ところがこれはどういうことかと申しますと、一般会計から当然繰り入れて、そろとして管理制度をやつて行かなければならぬ性質のものを、そういう処置をとらずに、従来財産がありましたのを蓄積財

ることは、二重米価とは別個に考えまして当然と思うのであります。これら当然の処置が従来の慣行によって今日まで持ち越されておるのでござりますが、これにつきましては私といたしましても、この機会に明年度の編成に当たりましては、また将来に当たりましては、この食管会計の基本的な考え方について一つ立て直ししなければいかぬだろうということを考えておりまして、昨日も実は衆議院の農林委員会におきまして特別な一つ御協力をいただき、御検討をいただいて、将来の参考に資するようにお願ひしたいと申し上げたのもその意図でございます。そういう点から申しまして、私はどうしてこの米価の問題、食糧の問題と相関

○委員長(江田三郎君) まだいろいろあると思ひますが、先ほどのよきな事情でござりますので、本日はただ減収加算の件につきまして、当委員会が満場一致で申し入れをしておつぶし申入れに対する取りあえずの措置の報告を得たということにしておきまして、その内容等につきましては、先ほど來の、私もお聞きしましたけれども、なおまだ十分に納得のできない、検討を要する点もありますし、ただいま農林大臣が言われました点も、これは非常に重要な問題を申されておりますので、これにつきましては、もっと時間をかけさせてもらなければ、とても短時間では不可能と思ひますので、衆議院の関係もござりますので、本日はこの程度にしておきたいと思ひます。いずれ

第九条の二 政府は、第二条の規定により売り渡す生糸として輸出適格生糸（輸出に適する種類、繊度及び品位の生糸で省令で定めるものをいう。以下同じ。）を保有する心要があるときは、農林大臣の指定する者を相手方として、その者が、農林大臣の定める条件に従い買入を入れて保管する輸出適格生糸のうち、その買入後政令で定める期間を経過してなお保管しているものを買入入れる旨の契約を締結することができる。

○委員長(江田三郎君) ちよと午前  
中に申しましたように農林大臣は向う  
の委員会の間をさいて出席してもらつ

管理制度をやつて行かなければならぬ性質のものを、そういう処置をとらずに、従来財産がありましたのを蓄積財

げたのもその意図でござります。そういう点から申しまして、私はどうして  
もこの米価の問題、食糧の問題と相關

間では不可能と思ひますので、衆議院の  
関係もござりますので、本日はこの程  
度にしておきたいと思ひます。いずれ

海外における生糸及び主要織維の市価並びに物価その他の経済事情を参考して、農林大臣が定める。



昭和三十年六月一日印刷

昭和三十年六月二日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局